

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

Año XXVII—Número 8.944

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Viernes 16 de Enero de 1920.

REDACCION Y ADMINISTRACION San Bartolomé 32. - Teléfono n.º 8

## El futuro Ayuntamiento

Los miembros de los organismos directivos de las distintas agrupaciones políticas de esta capital se dedican estos días con gran actividad a los trabajos preparatorios para las elecciones municipales que en breve se han de celebrar. Convencidos aquellos de que ninguna de las aludidas agrupaciones podrá sacar triunfantes candidatos adictos en número suficiente para darle mayoría de votos en el Ayuntamiento que después de las elecciones se ha de constituir, continúan sus esfuerzos a que cada una de las fracciones que respectivamente representan, seque a fite mayor número de candidatos y sean éstos los que más cumplidamente puedan servir los intereses del partido en el seno de la Corporación municipal; dando por supuesto que como de costumbre solo se concederá importancia secundaria a las aptitudes que en ellos concurren para garantizar su gestión como administradores de la hacienda municipal.

Parece, según nuestras noticias, que entre los que se ocupan en esos preliminares predominan los temperamentos conciliadores que consideran preferible una inteligencia entre los contendientes, a las molestias, los disgustos, los gastos, los compromisos y los azares de la lucha.

En efecto, creemos que dadas las circunstancias actuales y el fraccionamiento de los partidos en esta localidad, están en lo cierto los que apoyan la inteligencia electoral prefiriéndola a la lucha.

Es muy sensible que como hemos indicado y tantas veces hemos censurado, los partidos al designar a los candidatos para las elecciones municipales, concedan mayor importancia a las condiciones políticas que a las administrativas que les adornan.

No hemos de hacernos la ilusión de que esta norma de conducta que siempre hemos visto puesta en práctica sea fácilmente modificable, porque está ya profundamente arraigada en nuestras costumbres políticas; y como los partidos políticos son las únicas fuerzas convenientemente organizadas para influir en los consejos, hemos de considerar que la constitución de los futuros Ayuntamientos adolecerá de los mismos vicios derivados de la aplicación sistemática de aquel criterio, que hasta hoy ha impedido que se acometieran y llevaran a término felices tan meritorias reformas y mejoras de perentoria necesidad en esta población.

Sin embargo, si alguna vez se ha ofrecido una ocasión propicia para ensayar una rectificación del sistema, es ahora. En efecto, divididas en grupos inteligentemente las fuerzas políticas en el futuro Ayuntamiento, sea cual fuere la situación dominante, será preciso renunciar a la pretensión de que se realicen ciertos actos relacionados con la política y a que prosperen determinadas pretensiones de los comités respectivos. Y ya que a nada de esto podrá aspirarse, nunca como ahora ha sido oportuna la ocasión para formar un Ayuntamiento compuesto de personas capacitadas y dispuestas para acometer y llevar a cabo la magna empresa de que hemos hablado.

Un Ayuntamiento que, prescindiendo en absoluto de intereses partidistas o personales, desenterrara de una vez esos bochornosos escenas que con frecuencia se desarrollan en las sesiones públicas y las corruptelas y demoras que entorpecen y desvían los asuntos en las comisiones y en los negociados.

Un Ayuntamiento que distribuyera con toda equidad las cargas y los beneficios entre sus administrados. Un Ayuntamiento que con prudencia y rectitud, creara los arbitrios y se procurara por los demás medios legales los recursos indispensables. Un Ayuntamiento dispuesto a arrostrar la impopularidad y a desentenderse de la influencia de las afecciones personales hasta el punto de exigir el estricto cumplimiento de las ordenanzas municipales y de los acuerdos votados legítimamente. Un Ayuntamiento, en fin que dando inequívocas pruebas de seriedad y notifiendo las arcas municipales colozara a la tierra que le corresponde el crédito del municipio.

Recapaciten los encargados de formar las candidaturas para las próximas elecciones municipales sobre los grandes beneficios que

reportaría a la población un Ayuntamiento dotado de condiciones parecidas a las que acabamos de apuntar; y, sobreponiendo el amor a la ciudad a todas las demás afecciones y a todo linaje de intereses, hagan un expreso esfuerzo para lograr llevar a las arcaas elementos capaces de obrar el milagro.

## Las comunicaciones marítimas de Baleares

En la última sesión del Ayuntamiento, el Sr. Obrador propuso que la Comisión de Fomento hiciera un plan de las comunicaciones referidas.

Como este asunto es uno de los que más interesan a Mallorca y demás islas de nuestro archipiélago, porque de él depende en mucho su bienestar y prosperidad, nos permitiremos hacer algunas observaciones para evitar el que deban recordarnos que hoy el servicio está en poder de la Transmediterránea, y que mientras ella no lo abandona, es imposible constituir ninguna empresa de vapor; pues entraríamos enseguida en una competencia, que no es prudente renovar.

Por competencias hemos arrojado al mar millones de pesetas, que nos han dado por resultado perder todos los vapores que tenemos y venir a depender de una compañía extraña que como por compasión nos permite llamemos «Isla» a una empresa que no lo es.

Asegurados que la Transmediterránea no irá a la subasta del servicio de nuestras comunicaciones marítimas, entonces consideramos preciso que el Ayuntamiento de Palma invite al Sr. Mabón y al de Ibiza, para que de común acuerdo abran un concurso público de memorias, en las cuales se expliquen los planes sobre los cuales ha de constituirse en nueva compañía de vapores y el modo como han de prestar sus servicios.

Y no es tan solo los servicios comerciales de que deben ocuparse las memorias, si que también de lo concerniente al desarrollo y fomento del turismo, de lo cual estamos muy bastante atrasados. Y para terminar y no manosear asuntos que lo están domando, diremos: que si no aprovechamos hoy la ocasión que se presenta para convertir a las Baleares en verdaderos oasis del Mediterráneo, y en las de la actividad en donde tengan su asiento el bienestar y la felicidad de todos, enténdase bien *de todos!* sus habitantes, si no se aprovecha, repetimos, la ocasión presente, las Baleares se convertirán en unas Azores o Bermudas, rocas solitarias arrojadas en el gran desierto del triste Océano.

X.

## LOS VAPORES CORREOS

El «Belver» correo de Ibiza y Alicante, regularmente no llegará a Palma hasta las seis y media de esta tarde, debido a la densa niebla que ha encontrado durante el viaje de Alicante a Ibiza.

A este puerto, ha llegado el «Belver» a las nueve de la mañana, donde permanecerá hasta las dos de la tarde de hoy, ocupado en las operaciones de descarga de la partida de mercancías, que con destino a aquella isla a conducido.

El «Isla», llegó ayer a Ciudadela después de haber limpiado fondos en Barcelona.

Esta noche, saldrá desde aquel puerto para Palma, inaugurando el nuevo itinerario Ciudadela-Palma, que servirá hasta que termine la reparación de que es objeto el «Ciudadela», anclado en este puerto.

La citada reparación revisará más importancia de la que en principio se creía.

Hay que proceder a la modificación de las carboneras y a un detenido recorrido de fondos interiores.

La operación, se calcula durará un mes y que podrá dejar a Mallorca unas 20.000 pesetas de jornales y otra cantidad no despreciable en materiales.

Entre la gente del puerto es labada la decisión de la «Compañía Transmediterránea» de que sean sus buques, especialmente los

de Baleares, reparados en Mallorca, por poco que sea posible la ejecución de los trabajos.

Al director de La Islaña, señor Ferragut se analice el interés que por su parte pone también en ello.

Manda el vapor «Isla» el capitán don Guillermo Company.

Del «Ciudadela», van tocando a su término los trabajos de la importante reparación de que es objeto.

El lock-out de Barcelona, ha paralizado actualmente algo estos trabajos, debido a la falta de determinados materiales necesarios, para la prosecución de las obras, que no han podido traerse.

Se presume que la reparación quedará totalmente lista, a fines del próximo febrero.

Con motivo del retraso, que por la circunstancia dicha de la niebla, experimentara en llegar a Palma el vapor «Belver», la «Isla» ha suspendido el viaje a Barcelona de esta tarde, hasta las seis y media de la tarde de mañana.

## Por Telégrafo Senado

Madrid 15 (10'50 a.)

En la sesión del Senado de esta tarde comenzó a discutirse el proyecto de Ley sobre autonomía universitaria.

Se leyó también un dictamen relativo a sindicación forzosa modificada.

## Congreso

Madrid 15 (10'50 a.)

En la sesión del Congreso, celebrada esta tarde, se leyó el proyecto de ley concediendo pensiones a las viudas de los políticos San German y Batlle.

Los republicanos pudieron habilitar las horas matutinas para ruegos y preguntas.

La Presidencia ofreció hacer la propuesta.

Los clericales defendieron una proposición en la que piden que no se discuta las tarifas ferroviarias hasta que se envíen los datos e ingresos de las compañías desde el último aumento.

El señor Allendesalazar, creyendo ver en la proposición manjeres políticas hizo cuestión de gabinete el rechazar la proposición.

Se pasa esta a votación absteniéndose de votar los manros ciertos. Fue desestimada.

Tras largo debate, por oponerse las Izquierdas, se acordó que una comisión especial dictaminara sobre las tarifas ferroviarias.

Se aprobó el impuesto sobre utilidades. Los socialistas están dispuestos a hacer una ruda obstrucción a las tarifas ferroviarias.

## Las sociedades culturales visitan al Rey

Madrid 15 (9'30 a.)

Los representantes de las sociedades anónimas culturales de España han sido recibidos hoy por el Monarca.

Se muestran satisfechos por las atenciones de que fueron objeto.

El Presidente del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona decía que la conversación con el Monarca ha sido interesantísima.

El Rey nos dijo que preciaaba nos viéramos para fortalecer la actuación de los poderes públicos.

Creo, añadió, que España saldrá potente de esta crisis. La nación se salvará.

Deben ustedes enviar hombres a las Cortes para que actúen en la vida política con rectitud.

Yo escogeré en todas ocasiones a los hombres de Gobierno.

El pueblo debe actuar en la política haciendo uso de sus derechos.

En estos momentos graves nunca mi fe ha sido tan firme.

Todas las fuerzas vivas deben ayudar a salvar la patria.

Los comisionados decían que el Monarca se halla perfectamente enterado de los asuntos relativos a las reclamaciones obreras y a la actitud de los patronos.

La entrevista ha sido interesantísima y beneficiosa.

## La política

Consejo de Ministros

Madrid 15 (11 m.)

El Consejo que se celebró anoche en el Senado dedicóse al cambio de impresiones sobre los últimos debates, conviniendo en firmar en el Consejo que se celebrará hoy en Palacio el decreto sobre descanso dominical, tal como se ha redactado atendiendo a las reclamaciones, siendo probable que el sábado después del informe del Instituto de Reformas Sociales se publique la Real orden modificando en el sentido que han reclamado las empresas periódicas.

Las tarifas ferroviarias y Lacierva

El señor Lacierva hablando de la suerte que correrá en el Congreso el aumento de las tarifas ferroviarias dijo que constantemente recibe cartas y telegramas exhortándole a combatir el proyecto.

Se le indicó que se amenazaba con la huelga general ferroviaria para el día 20.

Un diputado interrumpió diciendo: Parece que el Gobierno se propone convertir en Ley el dictamen del Senado cerrando las Cortes.

El señor Lacierva respondió: Eso no es el programa de un Gobierno.

Consejo en Palacio

En Palacio se ha celebrado el reglamentario Consejo de Ministros.

El señor Allendesalazar pronunció el acostumbrado discurso sobre política interior y exterior.

El Sr. Gimeno enfermo

El señor Gimeno continuaba enfermo con fiebre.

Por esta causa no asistió al Consejo.

Pidiendo prórroga en las sesiones

En vista de la lentitud con que se lleva la aprobación de los presupuestos el señor Bogallal dijo haber llegado el momento de tomar determinaciones proponiendo una prórroga para las sesiones o la celebración de sesiones matutinas.

En breve se determinará sobre ello por considerarlo urgente por el retraso con que se lleva su aprobación y los debates que se promueven en las Cámaras, aparte de que había que discutir el aumento de las tarifas ferroviarias y otros proyectos.

## Cuestiones sociales

El lock out en Madrid

Madrid 15 (11 m.)

Los conflictos sociales en Madrid siguen en el mismo estado.

El lock out patronal en el ramo de construcción continúa lo mismo.

En el mitin que celebraron anoche los obreros ratificaron los acuerdos tomados por sus juntas directivas, de no reanudar el trabajo a pesar de haberlo ordenado el Gobernador en su último bando.

El Gobernador ha roto las negociaciones que realizaba acerca de los patronos, por intransigencia de éstos, que se niegan a conceder un sueldo provisional a los obreros, hasta tanto funcionara la comisión mixta y resolver lo más conveniente.

Los patronos negáronse a ello diciendo que no pueden obligar a los contratistas que tienen contratos anteriores al conflicto, a aumentar los jornales.

Los obreros siguen en actitud tranquila.

El descanso dominical en la prensa

Se ha firmado el decreto sobre el descanso dominical en la prensa.

Se publicará la semana próxima para dar tiempo a la redacción de la Real orden aclaratoria que se publicará el mismo día o el siguiente.

Proclamas sediciosas

Valencia.—Se van recogiendo proclamas sediciosas dirigidas a los soldados.

Han sido detenidos algunos.

Se sabe la imprenta donde se compusieron dichas proclamas.



# ASISTENCIA PALMESANA

La Junta de Festejos está organizando un extraordinario baile de MASOARAS para el día 20 del actual a las 11 y media de la noche, con exposición de cuadros humorísticos al lápiz, por renombrados Artistas.

LA JUNTA.

## Se necesitan Bordadoras ESPECIALMENTE PARA TRABAJOS FINOS

MANUEL BONÉT—SAN NICOLÁS. 23, 25 y 27

## Juan Verd Arbona

MEDICO-FARMACEUTICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS. MEDICINA GENERAL

Consulta de 9 a 1. excepto los viernes. Plaza Nueva, 5, MONTUIRI

# INFORMACION

### Un rasgo plausible

Hemos recibido la siguiente carta que re producimos gustosos, pues trata de un rasgo que es digno de todos los elogios. Dice así:

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA.

Muy Sr. mío: por considerarlo de interés le agradeceré publique las siguientes líneas: Siendo insuficiente a pesar de tener bastante, el material científico que posee la cátedra que desempeño en la Escuela de Artes y Oficios a causa del número de alumnos que a ella asisten (pasan de un centenar) gestioné por mediación de un alumno que desempeña un cargo en la Fundación Mallorquina, que esta Sociedad nos prestara algunas piezas de máquina, cojinetes, tomas, engranajes y otras que por su coste no podíamos adquirir de momento, obteniendo de D. Antonio Riera y C. la correspondiente autorización. Para mostrar el agradecimiento de la Escuela le damos las gracias de oficio y un contestación ha sido registrar todas las piezas para que sirvan de modelo.

Como este rasgo de generosidad deseo se haga público, aunque tal vez ofenda la modestia característica del Sr. Riera, le ruego de publicidad a esta para conocimiento de las personas amantes de la cultura y de los obreros para cuyo perfeccionamiento han de servir.

Suyo afmo. s. s., Pedro J. Barceló.»

### En el Museo Arqueológico Diocesano

Anoche en el Museo Diocesano y ante una numerosa concurrencia, que llenaba por completo el local, se celebró el anunciado acto, quedando así inaugurado el curso de conferencias del corriente año.

El ilustrado bibliotecario de Barcelona D. Manuel Ramos, que se encuentra en Mallorca realizando estudios, dió comienzo a su trabajo, proyectando en la blanca tela reproducciones de monumentos artísticos españoles y extranjeros como también las preciosidades artísticas mallorquinas presentando gran número de fotografías reproduciendo interiores de distintas casas de la aristocracia mallorquina. Dijo que los interiores que se encuentran en Mallorca son evidentes, quizá de los mejores que puedan encontrarse en España.

Después de proyectarse buen número de paisajes entre ellos algunos de las bravas costas mallorquinas, el señor Ramos dió por terminado su trabajo del que se hizo acreedor a estruendosos aplausos y cariñosas felicitaciones.

### Las Subsistencias

Carencia de bacalao y sardinas.— A pesar de las importantes partidas de ambos comestibles, que de poco tiempo a esta parte han llegado a Palma, van elevándose sus precios en una forma alarmante.

Para demostrarlo, basta decir que una sardina de las de tamaño y clase corriente, cuesta hoy 0'8 céntimos; (antes se daban por esta cantidad tres sardinas de la expresada clase) y un kilo de bacalao, clase corriente, cuesta de 3'50 a 4 ptas.

De modo que juzgando por la crecida importación de los productos más arriba expresados, no puede alegarse sea la escasez lo que origine la tal alza, que se considera abusiva y en la que se pide intervenga la autoridad para ver si realmente está o no justificada.

### El delegado del Gobierno en Mahón.

Por enfermedad del delegado del Gobierno en Mahón, el ministro de la Gobernación ha dispuesto que lo sustituya interinamente, el secretario de este Gobierno Civil, D. Manuel Sadrez Inclán.

Regularmente marchará, este señor, la semana próxima a posesionarse del cargo.

### El tabaco del vapor «Nelli»

Esta mañana continuaba comentándose por el puerto el asunto suscitado con motivo de la detención del vapor Nelli.

Se decía que el Cónsul de Francia había presentado protesta por la detención.

Esta mañana debían reunirse el Cónsul y nuestras autoridades para tratar el asunto.

Se decía también que esta mañana se procedería al desembarque del tabaco que contiene el vapor de referencia, el cual quedará almacenado en Palma hasta la terminación del expediente de contrabando que se instruye.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

• Ultimamente celebró una reunión la Real Sociedad Económica de Amigos del País acordándose en ella que costara en acta el sentimiento de dicha entidad por la muerte del socio de mérito D. Miguel de los Santos Oliver, acordándose además que se testimoniara el pésame a la viuda e hijo del finado.

Con Miguel de los S. Oliver ha desaparecido el último de los socios de mérito de dicha sociedad, y por el interés que encierra damos a continuación los nombres de las personalidades que por sus relevantes condiciones fueron nombradas, desde su fundación por la Económica de Amigos del País, socios de mérito y fecha de su nombramiento.

D. Gaspar Melchor de Jovellanos, 23 Abril 1808.

- D. Joaquín M.ª Bover, 21 Febrero 1846.
- D. José M.ª Quadrado, 28 Julio 1886.
- D. Francisco Barceló Combs, id. id. id.
- D. Eusebio Estada, id. id. id.
- D. Alvaro Campaner, id. id. id.
- D. Jerónimo Rosselló, id. id. id.
- D. José Rullán Mir, id. id. id.
- D. Manuel Marqués Pérez, id. id. id.
- D. Miguel de los S. Oliver, 31.º Diciembre 1898.

• Según noticias, nuestro ilustro paisano general Weyler ha conseguido que la plantilla del Hospital Militar de esta ciudad haya sido aumentada en la categoría a cargo de un Sub-inspector Farmacéutico, motivo por el cual con toda probabilidad venga a ocupar dicha plaza nuestro distinguido amigo don Juan Gamundi.

• Ojalá sea así y desde luego veremos otra vez funcionar el Laboratorio Municipal que tan grandes beneficios prodiga a los habitantes de Palma.

### NECROLOGIA

En la Iglesia de San Jaime se han celebrado esta mañana solemnes funerales para el eterno descanso del alma de la que en vida fué distinguida señora doña Leonor Romero, de Crespo.

A las exequias ha asistido numerosa y distinguida concurrencia, poniéndose una vez más de relieve las muchas simpatías de que goza la familia de la difunta.

Reciba una vez más toda su familia y especialmente su esposo e hijo, la más profunda expresión de nuestro más sentido pésame.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—San Antonio de Viana, ab.

Cuarenta Horas.—Continúan en el Socorro en obsequio del milagroso Niño Jesús de Praga por la tarde a las seis y media Rosario, novena, sermón por el Rdo. padre Victorio Martín O. S. A. cánticos al Niño Jesús y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno.— Concluyen en Santa Magdalena, dedicadas a San Antonio Abad y a la Beata Catalina Tomás: Exposición a las seis y cuarto; a las diez, Misa mayor solemne; con sermón por el Reverendo don Mateo Nebat, Vicario de San Nicolás, por la tarde, a las seis y media, Rosario, Trisagio, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.— En San Antonio de Viana, fiesta en honor Santo Abad. A las diez y media, Misa mayor solemne con música del Maestro Ballvé, sermón por el Reverendo P. Miguel Rosselló, de los SS. CC.

En San Felipe Neri, al anochecer se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta de Santa Victoria.

En San Jerónimo, a las siete durante una misa, empezará la novena de Santa Paula.

## MARITIMAS

—Ha llegado de Barcelona el nuevo pailebot «Puerto de Alcudia» con un cargamento completo de maíz.

Este buque ha sido construido en los astilleros de Málaga.

—Procedente de Port Vendres ha llegado esta mañana el pailebot «San Miguel» con cargamento de bocoyes vacíos.

—Ha salido para Valencia el laúd «San Miguel» con carga general.

## De teatros

### Principal

Hoy se proyectará en este teatro la película artística de largo metraje *Liliana* interpretada por Francisca Bertini.

### Lírico

La obra *Los calabreses* venía precedida de gran fama y esto motivó que anoche se congregara en el Lírico numerosa concurrencia para presenciar su estreno, si bien como de costumbre el público de anoche era *publiquito de estreno* y con esto está dicho todo.

Recordamos que al estrenar *Los Calabreses* en Apolo de Madrid el señor Sagl Barba, ni la espléndida presentación que se hizo en aquel teatro, ni la magistral labor de Sagl pudieron salvar a la obra del fracaso. Después el mismo barítono la ha cantado en Barcelona y parece que allí ha obtenido mejor suerte gracias a la competencia establecida entre Sagl Barba y Carbonell que la cantan alternativamente.

Esto ha hecho que el número seronata del barítono se hiciera popular y que del escenario pasara a los gramófonos y a los pianos de manubrio.

Anoche el público aplaudió mucho durante el primer acto, el cual gustó bastante. Hizo repetir la serenata, sonaron aplausos después de la tarantela y del dúo y tuvo que levantarse el telón hasta tres veces al acabar el acto.

El segundo ya no gustó tanto, sea por la pesadez del mismo o porque la partitura no es tan inspirada como en el primero, el sordo es que al acabarse la obra hubo manifestaciones concentradas.

Nuestros felicitamos con la opinión del público, el primer acto nos pareció muy bien bajo todos conceptos, en cambio el segundo decaía mucho.

El libro es paramamente ingenioso del corte de la antigua zarzuela y para un público de buena fé.

En la interpretación sobresallieron en primer término el señor Povedano actor de excelente vis cómica y el barítono señor Garro que tuvo que repetir la serenata.

Contribuyeron al conjunto las señoras Borl y Sanz y los señores Amador y Reball.

Muy bien los coros, bailes y orquesta, y excelente la presentación en decorado y vestuario.

Esta tarde a las seis se pondrán en escena *La venta de Doña Quijote* y *Los Calabreses*. Por la noche *El Asombro de Damasco* a 40 céntimos entrada.

Mañana sábado festividad de San Antonio se celebrarán funciones extraordinarias dedicadas a los forasteros.

Por la tarde a las seis se reprisarán las zarzuelas *El santo de la Isidra* y *La macarena*, a 40 céntimos entrada.

Por la noche a las nueve *La Macarena* y estreno del sainete en dos actos de Carlos Arniches música de Calleja y Foglietti *La Flor del barrio* con cuya obra debutará la triple cómica Natalia Daina.

## Trigo argentino para Mallorca

Atendiendo a la invitación del Alcalde de esta ciudad, don Francisco Barceló y Calzari, han acudido a la Alcaldía los señores D. Rafael Blanes, don Juan Marqués Luigi, don Antonio Mulet, el señor Marqués de la Torre, don José Socias, don Miguel Rosselló Alemany, don Antonio Rosselló y Nadal, don Manuel Onasp, don Manuel Salas, don Miguel Salom, don Jaime Font y Monteros y don Juan Aguiló, don Alfredo Llompart, don Gabriel Villalonga y el señor Conde de Feralada, para discutir los detalles relativos a la adquisición de 5.000 toneladas de trigo argentino para asegurar el abasto de Mallorca y al propio tiempo garantizar el pago de la operación mercantil que se ha de realizar.

Los citados señores han ofrecido al señor Alcalde su apoyo moral y material para asegurar el éxito de la operación.

Inmediatamente se ha abierto la lista de suscripción que ha quedado cubierta con exceso pues ha arrojado un total de 1,850.000 pesetas.

Los que han suscrito son los señores siguientes:

- D. Manuel Salas 200.000 pesetas, D. Juan Aguiló 200.000 id.; D. Antonio Rosselló Nadal 200.000 id.; D. Antonio Mulet 100.000; D. Juan Marqués 100.000; Sr. Marqués de la Torre 200.000; D. Rafael Blanes 100.000; D. José Socias 100.000; D. Manuel Gu sp 100.000; D. Miguel Rosselló Alemany 100 ml; D. Miguel Salom 100.000; D. Jaime Font Monteros 50.000; D. Pedro Martínez 50.000; D. Francisco Blanes 100.000; D. Juan Rosselló Servera 50.000; D. Juan Aguiló Valentí 50.000; D. Gabriel Villalonga Olivar 50.000 y D. Alfredo Llompart 50.000.

El Alcalde ha sido muy felizmente por el éxito de sus gestiones en tan importante cuestión, que contribuirá a solucionar el problema de la escasez y carestía de tan indispensable artículo.

El señor Gobernador no tenía noticias hoy de la salida de Alicante del vapor «Azpelta» que conduce 800 toneladas de trigo intervenido, ignorando el día que llegará a Palma, aunque presume que no ha de tardar.

La Junta de trigo se reunió ya uno de estos pasados días, dejando acordada la distribución que del trigo de referencia ha de hacerse, como también los trabajos de descarga y levante.

## GACETILLAS

—A reparar. Esta mañana, a las nueve, han empezado las operaciones preliminares para subir al varadero, al pailebot de esta matrícula «Egara», antes «Nuevo Palma».

A las once, quedaba terminada la operación, con éxito completo.

El buque de referencia, sufrirá importante reparación de sus fondos interiores.

—Sorteo. En el sorteo de títulos del seguro de vida sorteable, del Banco Vitalicio de España, efectuado en Barcelona el 15 del corriente han sido premiados los siguientes:

- Palma: D. José Malondra, Ptas. 5.000.
- Lloseta: Don Bartolomé Pons, Ptas. 1.000.

—PAQUETES POSTALES. Se arreglan y cuidan del despacho en *La Balear*, Galera 11.

—Granos, bronquitis, herpes, etc. Use *Gotas Madres Sulforosas Bar*. Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Frasco 2 pesetas.

Hermosura del cutis. Para conseguirla se recomienda «Loción PEELE», quita por completo todos sus defectos, sean arrugas, pecas, manchas, erupciones, granos, barros, espinillas, paño de embarazo, hoyos de viruela, o cuantas impurezas tenga.

### El pailebot a motor

de cuatrocientas toneladas

## CALAFIGUERA

Saldrá de este puerto para ARGEL del 15 al 20 del corriente mas admitiendo carga. Para informes en los Astilleros de Mayol Calafat y C.ª, Muelle Palma.



# Mas telegramas

## Extranjero

El Gobierno portugués, vuelve a dimitir.

Madrid 15 (10 n.)

Lisboa.—A causa de la manifestación hostil de que ha sido objeto, el Presidente del nuevo Gobierno ha vuelto a dimitir.

### El tratado con Hungría

Paris.—Se ha verificado en el Ministerio de Negocios Extranjeros el acto de la entrega del tratado por la delegación húngara.

Los delegados fueron recibidos por monseñor Tasquir quien los acompañó a la sala donde estaban Mrs. Pichón, Clemenceau y Lloyd George.

Todos conferenciaron. Se ha concedido un plazo de 15 días para contestar.

El Presidente de la Delegación expondrá ante el Consejo la situación de Hungría.

## Nueva operación en Marruecos

Madrid 15 (11 m.)

Tetuán.—Se concede importancia a la operación realizada el día 13. En la madrugada de este día salieron columnas de Tetuán al mando del general Sanjurjo.

Esta columna ocupó el monte del poblado Mekal sin encontrar apenas enemigos.

Otra columna al mando del teniente coronel señor Castro ocupó dos posiciones en las alturas de Beni-Hosman sorprendiendo a la guardia enemiga.

Desde la posición las baterías bombardearon el poblado de Iben Carrich.

El general Berenguer presenció la operación desde Izarday.

El enemigo huyó, casi sin resistir.

En la operación, cooperaron, con éxito, los aeroplanos.

Esta operación se ha realizado para alejar a los grupos que agredían constantemente y para dominar totalmente la débil rebelde de Anyera.

Nuestras bajas han sido el teniente del regimiento mixto de Artillería de Centa don Eduardo Azcárraga y los soldados del mismo D. Rafael Fernández Bonillo, Erasmo Pón y veves los soldados de Ingenieros don Clemente Sánchez Rove, D. Miguel Soler y leve D. Andrés Crespo y grave el soldado de los regulares de Tetuán Monorio Castellá y seis indígenas leves.

## Situación difícil del Gobierno

Madrid 16 (11 m.)

Los periódicos consideran difícil la situación del Gobierno ante la obstrucción de que es objeto en el Congreso el proyecto de aumento de las tarifas ferroviarias, encontrándose entre ésta y la amenaza de huelga general para el día 20.

Se habla de posibles acontecimientos políticos quizás para dentro de algunas horas, diciéndose que la muerte del Gobierno viene por el aumento de tarifas, por oponerse todos los sectores de la Cámara a que se aprueben por R. D. como se insistió ayer, oponiéndose incluso Romanones quien ha dicho que antes de firmar el Decreto dimitirá el señor Gilmo.

Se hace constar el hecho de que al comenzar ayer la votación de la comisión especial que examina el proyecto ya aprobado en el Senado, se retiraron los mauristas y clervieras, aquellos porque no podían votar en contra y tampoco desairar a los clervistas, y éstos porque recibieron orden de retirarse al comenzar la votación.

Aumentaron los rumores de próximos acontecimientos políticos, las frases que al terminar la sesión pronunciaba en los pasillos diciendo:

—En el Senado tengo un voto y aquí ninguno. Vine al Gobierno aceptando un sacrificio y con una misión, aprobada la cual no quiero vivir un momento más. Por ello me apresuraré a pedir una votación de confianza a la Cámara.

Quiero estar en el banco azul con razón y no quiero irme sin razón, pero parece que ésta me la está ofreciendo.

Los fatimos del presidente dicen que éste se halla disquisitísimo y desea dejar el poder ante el espectáculo que da el Parlamento.

También el señor Fernández Prada está disgustadísimo de la actitud de los mauristas en la sesión de ayer, considerando que se encuentra en situación equívoca y falsa, si los amigos no cambian de procedimiento,

pues considera que con anuencia del jefe representa el marxismo dentro del Gobierno.

Añade que no exteriorizó ayer mismo su disgusto atendiendo a las consideraciones patriotas.

## Asuntos de Baleares

Madrid 15 (11 m.)

La Gaceta publica una Real orden anunciando concurso previo traslado para la provisión de la cátedra de la lengua latina, vacante en el Instituto de Baleares.

Otra disponiendo se signifique a la Diputación y Ayuntamiento de Palma la conveniencia de elevar las consignaciones de sus respectivos presupuestos en la parte que atañe a los sueldos del personal administrativo y subalterno de la Escuela de Artes y Oficios.—*Fabra.*

## Desde Barcelona

La Federación patronal

Barcelona 16 (3 m.)

En la Federación patronal se reunieron 500 delegados de Cataluña para tratar de la situación actual y del manifiesto que detallará las condiciones para reanudar el trabajo.

Se aprobó la actuación del Directorio desde el momento del señor Graupera.

En cuanto al manifiesto se acordó aplazar la publicación para redactar otro más detallado al que procederá un preámbulo haciendo constar que la Federación no es contraria a las asociaciones obreras sino solamente del Sindicato único y sigue defendiendo el proyecto de Sindicato profesional; estima conveniente la subsistencia de las comisiones mixtas pero exige que los delegados obreros ilaven la representación legítima para que no sean desautorizados.

### No se abrirán las fábricas

Interrogado un caracterizado individuo de la Federación patronal manifestó que por ahora no cree que se abran las fábricas, pues desean una garantía contra las coacciones y actos de sabotaje.

Además antes de abrir desean saber si cuentan con número suficiente de obreros para la buena marcha de las industrias.

No obstante algunos fabricantes han manifestado deseos de abrir las fábricas cuanto antes.

El Gobernador manifestó que un importante fabricante de fuera de Barcelona había llegado a un acuerdo con los obreros y se proponía reanudar el trabajo, pero la Federación patronal le negó el permiso.

### Apertura de hoteles, cafés y bares

Se ha reanudado el trabajo en la mayoría de hoteles, cafés y bares.

Algunos camareros no admitidos fueron a pedir intervención al Gobernador, habiéndosele este prometido según sea el resultado de la información.

### No se registraron coacciones.

Tranquilidad en toda la provincia. En el resto de la provincia las noticias también acusan tranquilidad.

### Un bando del Gobernador

El Gobernador de la provincia publicará el sábado un bando declarando que el sindicato único no tiene efectividad legal.

Parece que también dispondrá la anulación de los reglamentos de varias sociedades que no funcionarán hasta que presenten los reglamentos ajustados a las leyes.

Dispondráse la reanudación del tráfico en los muelles y estaciones y se obligará a retirar las mercancías.

### El ino dente Eugenio D'Ors

En la sesión de la Mancomunidad se ha suscitado un apasionado debate con motivo de la dimisión de Eugenio D'Ors, director de la sección de Instrucción pública.

El diputado señor Quinzana defendió a este y dirigió cargos contra el presidente, quien los rebatió cumplidamente siendo ovacionado por los diputados.

El señor Quintana reconoció que había estado mal informado y dimitió el cargo de diputado, no siendo admitida la dimisión.—*Oliver.*

A la hora de cerrar esta edición se hemos recibido las conferencias de las 11 mañana ni de las 2 tarde.

## El Practicón

El mejor y más útil tratado completo de cocina por

por Angel Muro

## Sociedad General de Tranvías Eléctricos Interurbanos de Palma

Esta Sociedad abre un concurso público para el tendido de las vías correspondientes a los ramales de Cas Catalá y Molinar, cuya longitud en conjunto es de seis mil metros, aproximadamente, con arreglo a las bases y condiciones que están de manifiesto todos los días laborables de diez mañana a una tarde en las oficinas de dicha Sociedad.

Se admitirán proposiciones en pliego cerrado, para dicho concurso, hasta el día 31 del actual.

Palma 9 Enero de 1920.—P. A. del C. de Administración.—El Director Gerente, José Esteve.

## FOMENTO AGRICOLA

DE MALLORCA

Por acuerdo del Consejo de Gobierno, se pone en conocimiento de los señores accionistas, que el día 25 del mes actual, a las 12 y media, se celebrará en el domicilio social, Junta general ordinaria para dar cuenta del ejercicio terminado en 31 Diciembre 1919.

En el vestíbulo estará de manifiesto, la relación de los señores accionistas que en virtud de los Estatutos tienen derecho a concurrir a la expresada Junta.

Palma 8 de Enero de 1920.—Por el Fomento Agrícola de Mallorca; el Presidente, Gerónimo Rius.—P. A. del C. de G. Juan Vidal, Secretario.

## La Económica

Por acuerdo del Consejo de Administración de esta Sociedad y a los efectos del artículo 16 de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas para la junta general ordinaria que se celebrará el 31 del corriente mes a las cuatro de la tarde en el domicilio social, (Verá, 3).

Los señores accionistas para asistir a la junta deberán depositar sus acciones en la Caja social con 24 horas de anticipación a la misma.

Palma 15 Enero de 1920.—El Presidente, Joaquín Gual.—El Vocal Secretario, Guillermo Borrás.

## Ferrocarril de Sóller

A partir del viernes próximo 16 del actual, esta Compañía restablece sus servicios ordinarios de trenes con sujeción al siguiente horario:

De Sóller a Palma a las 6, 9'15 y 17.

De Palma a Sóller a las 7'10, 12'35 y 20'5.

Los domingos y días festivos habrá un tren extraordinario que saldrá de Palma a las 11'30 y de Sóller a las 13'15.

Sóller 14 Enero de 1920.—Por el Ferrocarril de Sóller.—El Director Gerente, Jerónimo Estades.

## Banco de Sóller

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, a tenor de lo prevenido en el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar a la Junta General ordinaria para el día 25 de los corrientes a las diez y media, en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas,

Sóller 15 de Enero de 1920.—El Director Gerente, Jaime Marqués.

## Gremio de Abacería

Los Síndicos y Clasificadores participan a sus agremiados que las listas estarán expuestas los días 14, 15 y 16 del corriente en casa del Síndico D. Gabriel Amengual, Pelaires 39, de 10 a 12'.

## ANUNCIO

Se participa a los señores Farmacéuticos de esta capital que el próximo reparto contributivo se hallará expuesto en su Colegio Oficial hasta el miércoles día 21 de los corrientes a las 3 y media de la tarde, hora en que se celebrará la junta de agravios.

El primer Síndico, P. Perera Llomparr,

## Isleña Marítima

A partir de esta semana, el correo de Ciudadela saldrá de dicho puerto los viernes para Palma y los sábados de Palma para Ciudadela, a las mismas horas de itinerario.

## Gremio de Bodegones

Los Síndicos y Clasificadores participan a sus agremiados que las listas de reparto estarán expuestas los días 14, 15 y 16; de dos a cuatro horas tarde, Merced 6, y la junta de agravios día 16 a las 6 tarde, calle Berne número 8. El Síndico 1.º Juan Antonio Cerdá,

## Gremio de aceites y vinagres

Los Síndicos y Clasificadores participan a sus agremiados que las listas estarán expuestas en casa del primer Síndico D. Antonio Pallicer, calle de Zagránada número 6, los días 16, 17 y 18, de dos a tres tarde.

## Gremio Cafés Económicos

A los efectos procedentes, se anuncia que las listas del reparto de la contribución industrial del citado gremio, para 1920-21, se hallarán de manifiesto de 8 a 10 de la noche, durante los días 14, 15 y 16 del actual, en la Unión Industrial (P. Constitución, 52) y que la Junta de agravios tendrá lugar el 17 inmediato siguiente, a las 3 y media de la tarde, en casa del síndico que suscribe, Olmos 174.

Palma 14 Enero de 1920.—Jaime Salamanca.

## Gremio de Cordelas y Sogas

Ultimado el reparto que corresponde satisfacer a los agremiados por contribución industrial durante el año 1920, las listas estarán de manifiesto en casa del Síndico D. Barto'omé Catalá, Cordelería 67, los días 16, 17 y 19 de las 17 a 19. El juicio de agravios tendrá lugar el día 21 a las 20 en el local de la Unión Industrial, Borae, 52.

## Gremio de tejidos e hilados

POR MENOR

Los Síndicos y Clasificadores participan a sus agremiados que las listas estarán expuestas los días 15, 16 y 17 de 3 a 4 tarde en el domicilio del primer Síndico Sra Vda. e hijos de Miguel Llauger Colón 38 y 40 y la junta de agravios el día 19 a las 7 y media de la noche.

## Gremio de Plateros

EN COMPOSTURAS

Se participa a los señores agremiados que las listas de reclamación estarán en casa del primer Síndico D. José Valls Forteza, calle Jaime II, 23, les días 16, 17 y 19 corriente.

## CARNECERIA MODELO

En este acreditado establecimiento, se expenderá de hoy en adelante carne de cordero a 3 pesetas el kilo, Calle de Cererols.

## AVISO

Ha llegado a Palma un fabricante de pianos de Barcelona, quien por una corta temporada va a dedicarse a la reparación de pianos y pianolas. Encargos a Casa Perelló, Unión—19.

## Las Islas Baleares

Su Historia, sus Monumentos y Artes

POR

D. José M.º Quadrado

Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados y fotografías y acuarelas, encuadernado en lujosas tapas.

20 pesetas

LIBRERIA DE J. TOUS

## El médico de las locas

POR

Javier de Montepin

De venta en la Librería de J. Tous.

## MUOHACHO

Se necesita de 12 a 14 años, que sepa escribir, Galera 11.

## Automóviles de alquiler

Cómodos y modernos. Precios económicos. VIDAL Y REUS—Sindicato 112

OBRA NUNVA

## La casa de la Troya

NOVELA POR

Alejandro Pérez Lugin

y adaptación escénica por

Manuel Linares Rivas

De venta la novela y la comedia en al



# POR TELÉGRAFO

## ECOS VARIOS

### MAS DETENIDOS EN ZARAGOZA

Madrid 15 (11 m.)

Zaragoza.—Uno de los fugitivos que ha sido detenido, parece tomó parte directa en el asesinato del oficial y sargento. Se apellida Merino.

Ha sido detenido otro que con el cabo Galbe y tres soldados más recorrían las imprentas de periódicos y otros establecimientos en la noche de la sublevación.

Un soldado del regimiento de Almansa apresado, parece ha hecho declaraciones importantes, por cuyo motivo se guarda gran reserva con las diligencias que se practican.

Parece que en vista de tales denuncias se han practicado nuevas detenciones de soldados y paisanos.

En un pueblo de Huesca ha sido detenido otro artillero fugitivo.

### DE MARRUECOS

En Marruecos las tropas realizan frecuentes ejercicios en la zona de Tetán donde llegan numerosos indígenas del Rif para trabajar en la construcción de ferrocarriles y carreteras que mirán los nuevos territorios ocupados.

El general Beranger marchará en breve con su esposa e hija a Melilla donde pasará una temporada.

### DE PALACIO

Madrid 15 (2 t.)

Han cumplimentado al Rey el Arzobispo de Tarragona, el duque de Torres, y el Gobernador del Banco de España.

También recibió a una nutrida comisión de fuerzas vivas del país representadas por más de cien entidades industriales, comerciales y económicas que han venido a Madrid para gestionar el restablecimiento de la normalidad de los conflictos sociales.

Luego han cumplimentado a la Reina.

### FIRMA DE GUERRA

En la firma de Guerra figuran los siguientes decretos:

El Intendente del Ejército del Supremo señor Sierra cesa en el cargo de Intendente general por pase a la primera reserva por edad.

Nombrando para sustituirle al Intendente D. Angel Alfoleguirre.

Promoviendo a Intendente del Ejército a D. Joaquín Beville, nombrándole para la primera región.

Nombrando Intendente de la segunda división de la primera región al Intendente de división D. Manuel de Díez Muñoz.

Promoviendo a Intendente de división al coronel de Intendencia D. Federico Bermejo, nombrándole Intendente de la quinta región.

### APERTURA DE ESTANCOS — TIROS Y HERIDOS

Madrid.—Después de veinte días de permanecer cerrados los estancos, por no tener tabaco, ayer se abrieron estos establecimientos por la benemérita y guardias de seguridad.

En los estancos se formaron largas colas fijándose unos avisos en los que se advertía que no se vendería tabaco a las mujeres ni a los niños.

Por la tarde, en el estanco de Martínez Terán, intentó asaltarle el público.

Los guardias tuvieron que cargar contra los grupos, repudiando estos a pedradas, a consecuencia de lo cual resultaron varios heridos entre ellos dos guardias.

### LA GRIPE AUMENTA

Madrid.—Aumenta considerablemente la epidemia de la gripe.

Faltan médicos y medicamentos. En la capital se han declarado algunos casos.

### TEMPORAL—NAUFRAGIO

Cádiz.—A causa del temporal reinante ha naufragado al buque pesquero «Virgen del Carmen», pereciendo en el naufragio siete tripulantes.

Faltan detalles.

### OSREROS EN HUELGA

Oran.—Los obreros de las fábricas de electricidad han presentado un anuncio de huelga para dentro de ocho días.

El Gobernador civil hace gestiones para evitarlo.

### ACCIDENTE DE AVIACION

Melilla.—En el aeródromo de Zelnán cayó por avería del motor y a cien metros de altura, un aeroplano que ocupaba el oficial don Julio González y de observador el sargento don Julio Antón.

El aparato cayó volcado. El piloto resultó ligeramente herido y el sargento resultó ileso milagrosamente.

El aparato quedó destruido.

### PARA LAS VÍCTIMAS DE ZARAGOZA

El viceministro de Eza ha enviado al Casino Militar dos mil pesetas para la suscripción abierta en favor de las familias de los asesinados en Zaragoza.

La legación de Portugal ha remitido 150 pesetas.

### PENSIÓN

En el proyecto de ley que se presentará a las Cortes se concede la pensión de 2.000 pesetas a la viuda del agente San Germán asesinado en Barcelona.

## Extranjero

### Sobre la presidencia de la República

Madrid 15 (2 t.)

París.—En los pasillos de la Cámara se discute animadamente sobre las candidaturas eventuales de Clemenceau y Dechand para la Presidencia de la República.

Mr. Clemenceau ha recibido la visita de varios parlamentarios quienes le pidieron que presentara su candidatura.

Mr. Clemenceau les respondió que no tomará la iniciativa pero que si se le designa será candidato y si se le elige cumplirá con el mandato.

### La política en Francia

París.—El Senado ha elegido presidente a Mr. Burgals quien pronunció un discurso agradeciendo el nombramiento.

Invita al Senado a renunciar a pronunciar discursos y en cambio a trabajar para la reconstitución de la Patria, honrando así a los que se sacrificaron por ella.

Los parlamentarios se renunciaron para estudiar la candidatura de la Presidencia de la República sonando los nombres de Dechand y Clemenceau.

Pero nada concreto se acordó. Reina expectación.

Mr. Dechand restará fuerzas a la candidatura de Mr. Clemenceau.

### Nuevo gobierno portugués

Lisboa.—Se ha constituido el nuevo Gobierno en esta forma:

Presidencia, Hacienda y Estado, Sr. Fernández Costa.

Interior, D. Antonio Granjo.

Justicia, Sr. Mezquita Cavalho.

Guerra, coronel Méndez Reis.

Marina, Sr. Tito Morales.

Colonias, D. José Borbosa.

Comercio, D. José Nañez.

Trabajo, Sr. Metton Clé.

Instrucción, D. Alfonso Melo.

Agricultura, D. Miguel Fernández.

### Caillaux ante el Tribunal

Madrid 15 (2 t.)

París.—Se ha reunido el alto tribunal de Justicia habiendo comparecido M. Caillaux.

El día 17 comenzarán las vistas.

A M. Caillaux se le trasladó nuevamente al Sanatorio.

### La extradición del Kaiser

París.—Los señores Clemenceau, Lloyd George y Nitl estudian la extradición del Kaiser, examinando la nota que se envió a Holanda.

### Huelga general en Oporto

Oporto.—La huelga general de panaderos se ha agravado.

Los patronos se negaron a aumentar el sueldo a los obreros y estos entonces han aumentado las reclamaciones que hacían.

### Explosión en una fábrica

Londres.—Ayer tarde ocurrió una explosión en la fábrica nacional de carga de granadas de Witebeac.

La fuerza de la explosión destruyó el techo de la fábrica, matando a nueve obreros.

### Preparando una fiesta

Berlin.—Los independentes hacen grandes preparativos para celebrar el aniversario de la muerte de Rosa Luxemburgo.

### La Liga de las Naciones

París.—España, Suecia y Dinamarca han dirigido un telegrama a Mr. Clemenceau contestando a la convocatoria de la Liga de las Naciones.

En el telegrama aseguran que han dado ya instrucciones a sus representantes.

### BOLETA DE MADRID

Oficial del día 15

|                       |        |
|-----------------------|--------|
| Interior contado      | 75'15  |
| Interior fin de mes   | 75'15  |
| Amortizable 5 por 100 | 98'00  |
| Amortizable nuevo     | 92'00  |
| Banco de España       | 535'00 |
| Compañía Tabacalera   | 291'00 |
| Exterior              | 84'25  |
| Francos               | 46'00  |
| Libras                | 19'40  |
| Marcos                | 9'40   |
| Dojars                | 5'24   |

FABRA

## Regimiento Infantería Mahón n.º 63

Necesitando este Regimiento 1.500 pares de borceguetes, se hace saber por medio del presente anuncio, que en dicho Cuerpo queda abierto un concurso para que los constructores que lo deseen, puedan presentar modelo y pliego de condiciones, en las Oficinas de Mayoría de este regimiento, (S. Roque 18—Mahón—Isla de Menorca), antes del 25 del corriente mes y con sujeción a las condiciones siguientes:

1.º 500 pares han de ser entregados en el Almacén del Cuerpo al mes de adjudicada la construcción y el resto, antes de finalizar el mes de Mayo, en una o varias entregas.

2.º Señalar el tiempo que mantendrán el precio por par de borceguetes, a contar desde la fecha de la oferta.

3.º La construcción ha de ser puesta en el Almacén del Cuerpo y libre de todo gasto.

4.º El modelo que se presente, será deshecho a presencia de la Junta económica, para conocer la calidad del material y asegurarse de la bondad de la construcción.

5.º Igualmente se hará, con el 3 por 100 del total de la construcción a medida que tenga entregada en el Almacén y de este reconocimiento resultaran inadmisibles, por no ajustarse el modelo y contrato, los borceguetes entregados, serán rechazados y quedará en el Almacén a disposición del constructor o legítimo representante a quien se dará aviso y siendo a cargo de dicho señor, cuantos gastos origine la devolución.

6.º El pago será al contado una vez sean reconocidas los borceguetes y admitidos por lo tanto definitivamente en el Almacén.

7.º Los gastos del presente anuncio serán a cargo de aquel o aquellas a quien se adjudique la contrata.

Mahón 8 de Enero de 1920.

El Comandante Mayor, Manuel Somar.

## Gremio de Corseteras

Se avisa a los Síndicos y Clasificadores del gremio de Corsetería con obrador, que los días 15, 16 y 17 del actual, se celebrará junta de reclamaciones en el domicilio de doña Francisca Pomar y Fuster, Calle de Jaime II, número 69.

## Gremio de Zapateros

Los Síndicos y Clasificadores participan a sus agremiados que las listas estarán expuestas los días 15, 16 y 17 del corriente, de nueve a diez de la noche, en la Unión Industrial (Plaza Constitución, 52) y el día 19 inmediato siguiente, a las 9 de la noche, en el local antes indicado, tendrá lugar la junta de agravios. El Síndico, Antonio Ordinas.

## Asamblea Republicana

A todos los republicanos se les convoca y encarece la asistencia a la Asamblea que en el Casino calle Sombrereros número 2, se celebrará el domingo día 18 a las cinco de la tarde, para tratar asuntos relacionados con las próximas elecciones.

## Se desea vender

Una estantería en buen estado. Para informes, Platería—40.

BOLETIN N.º 45

## Clara de Cressenville

Segunda parte de EL DIAMANTE NEGRO

por PEDRO SALES

### CONTINUACION.

El jefe de seguridad levantó el paño en sangriento que cubría el cadáver de Clara; en el dedo meñique de su mano derecha, caída sobre el pecho, se encontró una sortija con un diamante negro.

Las circunstancias se estremecieron, y Marcial dijo:

—¡Ah, Daniel!... ¡querido Daniel!

Daniel se arrojó junto a Clara, prorrumpiendo en un grito de alegría:

—¡Nunca está todo!

Y señalando el diamante:

—Fácil me es demostrar que este diamante es el de mi amigo, y que el de Clara se halla en poder del señor de Beaulieu.

—¿No son iguales?—preguntó el jefe de seguridad.

—Procedamos con orden—dijo alegremente Daniel.—Hace algunos días trataron ustedes de prenderme en la Cote Saint Cloud y en el Gran Hotel; me pude escapar, pero se apoderaron Vds. de mi equipaje...

—En efecto.

—En mi equipaje están mis libros de memorias, mis registros y facturas minuciosamente especificadas; fácil ha de ser encontrar en ellos la relación de todos los diamantes

que he vendido, dado o comprado, y, por consiguiente, la de esos dos diamantes que nos ocupan. A pesar de lo que parecen, hay entre ellos una diferencia de peso. El que envié a la señorita Lardinois pesaba cinco quilates y medio; el de mi amigo no pesaba más que cinco. Luego ésta que vemos en la mano de Clara, que es la de Marcial, debe pesar justos los cinco quilates. Cualquiera de ustedes podrá comprobarlo. Si después de esto dudan Vds. todavía de la inocencia de Marcial...

Marcial se arrojó en los brazos de su amigo.

—¿Cómo podré pagarte lo que has hecho por mí?

Daniel repuso:

—¿No hubieras tú hecho lo mismo por mí?

Luego dirigiéndose a Martín y a Finet...

—Señores, ¿no me guardan Vds. rencor?

—Se porta V. de tal modo—dijo Martín—que no hay medio de ofenderse con V.

Finet asintió, a lo dicho por su compañero.

El jefe de Seguridad tomó entonces sus últimas disposiciones.

—Que se queden aquí dos hombres para que nada se varíe hasta que venga el juez de instrucción. Calisto Ruffec, va V. a ser conducido a la Delegación.

Calisto contestó con un gruñido, pero bajo sin oponer la menor resistencia a los agentes; no quería empeorar su situación.

—En cuanto a Vds., señores—dijo el magistrado dirigiéndose a Marcial y Daniel, aun-

que estoy solo, y por lo mismo que lo estoy, confío en que me seguirán de buen grado. Son Vds. todavía mis prisioneros.

—Estamos a sus órdenes.

Daniel contempló antes de partir el rostro de Clara, tranquilo y hermoso, a pesar de la muerte, y dijo:

—Era en verdad una preciosa mujer. Hay que reconocer que los que la amaron, podían alegar en su favor circunstancias atenuantes.

### IX.

#### EL OLVIDO

Algunas horas después se hallaban reunidos en el despacho del juez de instrucción Marcial, Daniel, Bertrand, el jefe de seguridad y los agentes Finet y Martín.

El jefe refirió al señor Beaulieu todo lo ocurrido desde el día antes.

Luego fué conducido allí Calisto Ruffec, quien fué reconocido inmediatamente por Bertrand como el individuo que estuvo en su casa la noche en que detuvieron a Marcial.

Calisto no lo negó. Había inventado un sistema de defensa, que consistía en hacer recaer toda la responsabilidad sobre Didier y Clara, apareciendo él como cómplice secundario; confiaba en captarse la benevolencia de sus jueces, gracias a las hábiles revelaciones que se proponía hacer, y hasta intentó complicar en el crimen a Lardinois.

—El señor Lardinois—dijo—es el que me

envió al Havre...

Esperaba que, por vengarse de su padrastro, le ayudara Daniel; pero éste le interrumpió indignado:

—¡Calisto V., bandido! Todos sabemos que el señor Lardinois se hallaba dominado por usted y por Clara Berard, conocida por la señora de Cressenville... No es, por consiguiente, responsable de lo que ha hecho, o más bien de lo que le obligaron a hacer.

Luego se comprobaron los registros de Daniel encontrados en el Grand Hotel, y se hallaron completamente conformes con lo que había manifestado.

Después de estas primeras diligencias, se trasladó el señor de Beaulieu al hotel de Clara para reconstituir la escena del crimen.

Calisto intentó demostrar que Clara había sido herida por Didier y no por él, y gracias a sus hábiles respuestas, logró surgir la duda en el ánimo de los magistrados.

Desmentado y pesado el diamante negro que se encontró en la sortija de Clara, se vió que, efectivamente, pesaba los cinco quilates que Daniel había dicho.

La inocencia de Marcial quedaba evidentemente demostrada.

Inmediatamente fueron puestos en libertad los dos amigos, después de una ligera amonestación por la libertad que se había tomado obrando por cuenta propia.

Daniel estaba loco de alegría; Marcial recibió la libertad con una triste sonrisa.

(Continúa)